



**USMP**  
UNIVERSIDAD DE  
SAN MARTÍN DE PORRES

Facultad de  
Obstetricia y Enfermería  
Hilda Zoraida Baca Neglia

# OBJETIVOS DE DESARROLLO SOSTENIBLE (ODS): 17.2

(INFORME)

Responsable:

Ysis Judith Roa Meggo

Directora

Instituto de Investigación

Año, 2025

---

## INDICE

INTRODUCCIÓN .....	3
DESCRIPCIÓN DE ACTIVIDADES REALIZADAS .....	5
ODS 17: ASOCIACIÓN PARA LOS OBJETIVOS.....	5
LOGROS DE LA ACTIVIDAD.....	7
CONCLUSION .....	8
REFERENCIAS .....	9

## INTRODUCCIÓN

En un mundo marcado por desafíos globales, la investigación se presenta como una herramienta esencial para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) establecidos por la Asamblea General de las Naciones Unidas en 2015. Estos 17 objetivos abordan problemáticas críticas, tales como la pobreza, la salud, la educación y la igualdad de género, entre otras. La importancia de la investigación radica en su capacidad para generar conocimiento que sea base de políticas efectivas y acciones concretas que transformen la realidad de millones de personas en todo el mundo.

La investigación permite una comprensión más profunda de los problemas sociales, económicos y de salud que enfrentamos. Según la Organización Mundial de la Salud (OMS, 2021) la evidencia basada en la investigación es fundamental para desarrollar estrategias de salud pública efectivas. La OMS también subraya que la salud es un factor clave en el desarrollo sostenible, y que invertir en investigación sobre salud puede conducir a mejores resultados de salud a largo plazo, lo que, a su vez, impacta en la productividad y el bienestar general de las sociedades.

La interrelación entre la investigación y los ODS se evidencia en la necesidad de una salud y bienestar adecuados (ODS 3), así como en la importancia de la educación inclusiva y de calidad (ODS 4). Para abordar estos retos, es fundamental que las instituciones educativas y de investigación trabajen en colaboración, creando sinergias que permitan un enfoque holístico y sostenible. El Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) destaca que los ODS solo se lograrán mediante un enfoque integral que aborde las interconexiones entre diferentes sectores (PNUD, 2020).

En este marco, el Instituto de la Facultad de Obstetricia y Enfermería “Hilda Zoraida Baca Neglia” (FOEHZBN) ha asumido un compromiso firme con la investigación y la promoción de la salud. A través de una serie de programas de divulgación y proyectos busca mejorar el acceso a servicios de salud sexual y reproductiva, no solo para sus estudiantes, sino también para la comunidad en general. Este enfoque no solo responde a una necesidad urgente, sino que también refleja un compromiso con los principios establecidos por la ONU y la OMS en sus documentos sobre salud y desarrollo.

Los programas de divulgación implementados por el instituto se enfocan en la educación en salud y también en salud sexual y reproductiva, aspectos cruciales para empoderar a las personas y promover su bienestar. Estos programas incluyen sesiones educativas que buscan desmitificar los temas relacionados con la salud y la salud sexual y reproductiva, proporcionando información precisa y accesible. Según un estudio publicado, la educación sobre salud sexual y reproductiva es esencial para reducir las tasas de embarazo adolescente y las infecciones de transmisión sexual (Smith et al., 2022). Al fomentar una cultura de conocimiento y responsabilidad, el instituto contribuye al cumplimiento del ODS 3, que aboga por garantizar una vida sana y promover el bienestar para todos.

Asimismo, el acceso a servicios de salud sexual y reproductiva es un derecho humano fundamental. Sin embargo, muchas comunidades enfrentan barreras significativas para acceder a estos servicios. En este sentido, el proyecto en desarrollo “Telenanu”, realizado en conjunto por investigadoras de la FOEHZBN e investigadores de la Facultad de Ingeniería y Arquitectura de nuestra universidad, se centra en el desarrollo de una solución que sea inclusiva y accesible. Un informe de la Comisión sobre la Salud Mundial enfatiza que, para ser verdaderamente efectivos, los sistemas de salud deben adaptarse a las necesidades específicas de la población (Comisión sobre la Salud Mundial, 2019). Esta visión es clave en

el trabajo del instituto, que busca no solo ofrecer servicios, sino también entender las dinámicas que afectan su acceso.

El Instituto de Investigación también ha establecido vínculos estratégicos con instituciones gubernamentales para llevar a cabo investigaciones. Este enfoque que permite que los hallazgos de la investigación sienten las bases de un trabajo coordinado para la formulación de políticas que reflejen las necesidades reales de la población. Las políticas basadas en la evidencia son fundamentales para el desarrollo de sistemas de salud sostenibles (CONCYTEC, 2023). Así, el instituto se convierte en un puente entre la investigación y la acción política, asegurando que las decisiones gubernamentales estén respaldadas por datos sólidos y relevantes.

Además, la colaboración internacional es un componente vital en la estrategia del instituto. A través de alianzas con universidades y organizaciones de salud a nivel global, se realizan estudios que permiten retroalimentarse mutuamente de las mejores prácticas y enfoques que han demostrado ser efectivos en diferentes contextos. Esta perspectiva internacional no solo enriquece el trabajo del instituto, sino que también ayuda a identificar estrategias innovadoras que pueden ser adaptadas y aplicadas localmente. Las colaboraciones internacionales son cruciales para el intercambio de conocimientos y la mejora de las políticas de salud (Doe et al., 2021).

En resumen, la investigación es un motor clave para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible, y el Instituto de Investigación de la Facultad de Obstetricia y Enfermería “Hilda Zoraída Baca Neglia” está comprometido a desempeñar un papel activo en este proceso. A través de programas de divulgación, el acceso a servicios de salud sexual y reproductiva, la colaboración con instituciones gubernamentales y la investigación, el instituto no solo promueve la salud y el bienestar, sino que también contribuye al desarrollo de políticas efectivas y sostenibles que impactan positivamente en la comunidad. Este esfuerzo sostenido refleja una visión integral donde la investigación, la educación y la acción social se unen para crear un futuro más saludable y equitativo para todos.

## DESCRIPCIÓN DE ACTIVIDADES REALIZADAS

En el Instituto de Investigación de la Facultad de Obstetricia y Enfermería “Hilda Zoraida Baca Neglia”, hemos enfocado nuestras actividades en tres Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) fundamentales: ODS 3 (Buena salud y bienestar), ODS 16 (Paz, justicia e instituciones fuertes) y ODS 17 (Asociación para los objetivos). Estos ODS son interdependientes y su cumplimiento requiere un enfoque integral, donde la investigación y la innovación juegan un papel crucial.

### ODS 17: ASOCIACIÓN PARA LOS OBJETIVOS

En lo que respecta al ODS 17, hemos cultivado asociaciones estratégicas que potencian nuestras capacidades y amplían el alcance de nuestras iniciativas. A través de colaboraciones con universidades, organizaciones no gubernamentales y entidades gubernamentales, hemos podido intercambiar conocimientos y recursos, lo que ha enriquecido nuestros proyectos de investigación. Estas asociaciones permiten abordar problemas complejos de manera más efectiva y garantizan que nuestras acciones estén alineadas con las necesidades reales de la población. La investigación colaborativa ha sido clave para generar datos que informen políticas y programas que impacten de manera positiva en la salud y el bienestar de las comunidades.

Desde 2017, hemos colaborado estrechamente con universidades colombianas en investigaciones sobre lactancia materna, centrándonos especialmente en el ámbito universitario. Este esfuerzo conjunto no solo refleja un compromiso con el desarrollo sostenible, sino que también busca elaborar propuestas para implementar las mejores prácticas en universidades de toda América Latina. Nuestra invitación a participar en la Red Internacional de Lactancia Materna (REDINLAMA), organizada por la Universidad de Cartagena, es un testimonio del impacto de esta colaboración. Además, hemos tenido el honor de organizar dos eventos presenciales en Cartagena y Medellín, donde compartimos valiosas experiencias sobre lactancia materna. Este trabajo en red no solo enriquece nuestras investigaciones, sino que también potencia el logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, creando un legado de salud y bienestar que beneficiará a las generaciones futuras.

Establecimos alianzas estratégicas con el Instituto Nacional de Defensa de la Competencia y de la Protección de la Propiedad Intelectual (INDECOPI) y el Instituto Nacional de Salud (INS) lo cual ha sido fundamental para avanzar en nuestros objetivos de desarrollo sostenible. La colaboración con INDECOPI, que trabaja en temas de propiedad intelectual, es clave para garantizar la innovación y la protección de los derechos creativos. Esto no solo fomenta un entorno más competitivo, sino que también asegura que los beneficios de la investigación y el desarrollo se distribuyan equitativamente. Por otro lado, al unir esfuerzos con el INS, que se dedica a la investigación en salud pública, nos permite un enfoque integral para abordar las necesidades de salud de la población peruana, impulsando intervenciones tecnológicas que responden a situaciones dinámicas y urgentes. Ambas alianzas fortalecen nuestra capacidad para enfrentar desafíos sociales y económicos, promoviendo un desarrollo sostenible que beneficia a todos los sectores de la sociedad. En conjunto, estas colaboraciones reflejan nuestro compromiso con un futuro más justo y saludable, alineado con las metas globales establecidas.

Desde 2020, participamos en hackatones organizadas por diversas entidades. Estos eventos son clave, ya que promueven la innovación al generar soluciones creativas para problemas como la pobreza y la sostenibilidad

ambiental. Además, reúnen a personas de distintas disciplinas, permitiendo abordar desafíos complejos desde diversas perspectivas. La participación también desarrolla habilidades técnicas y blandas, esenciales para el progreso hacia los ODS. Asimismo, crean conciencia sobre la sostenibilidad y motivan a contribuir a soluciones globales. Finalmente, muchas de estas soluciones pueden aplicarse a nivel local, promoviendo el desarrollo sostenible. Las iniciativas desarrolladas entre 2021 y 2024 por los miembros del Instituto de Investigación (ININ) reflejan una trayectoria de innovación, liderazgo académico y compromiso social orientado al bienestar colectivo. Los proyectos presentados en concursos y hackatones demuestran una constante búsqueda de soluciones a problemas de salud, educación, seguridad alimentaria y equidad, mediante el uso de herramientas tecnológicas y enfoques interdisciplinarios.

Destaca el proyecto “TELENANU”, ganador del primer puesto internacional, que promueve la inclusión digital y lingüística al difundir información sobre salud sexual y reproductiva en idioma quechua para adolescentes de Ayacucho. De igual modo, la propuesta de “Inteligencia artificial generativa para la teleorientación en salud sexual y reproductiva” reafirma la apuesta por la inteligencia artificial como medio para acortar brechas en el acceso a servicios esenciales. Estas experiencias evidencian la capacidad del equipo investigador para adaptar la ciencia y la tecnología a contextos culturales diversos.

Asimismo, la iniciativa “Seguridad alimentaria en la Olla Común de Nueva Esperanza” resalta el valor de la investigación aplicada en comunidades vulnerables, fortaleciendo la gobernanza local y la sostenibilidad alimentaria. En el ámbito de las hackatones, proyectos como “Condominios libres de violencia” o “Community4you” demuestran la orientación humanista de la innovación tecnológica, enfocada en prevenir la violencia contra la mujer y promover la autonomía de los adultos mayores, respectivamente.

El conjunto de estas acciones evidencia la consolidación de una comunidad investigadora que integra ciencia, tecnología e inclusión social. Los logros obtenidos expresan una forma de hacer investigación con impacto tangible, donde la creatividad y la sensibilidad social se combinan para generar transformaciones duraderas y fortalecer la presencia del ININ en escenarios nacionales e internacionales.

## LOGROS DE LA ACTIVIDAD

IMPACT RANKING THE- INFORMACIÓN SOLICITADA					
Metric and indicator reference	MATRIZ INDICADOR				
	OBJETIVO DE DESARROLLO SOSTENIBLE	TRADUCCIÓN	LOS DATOS SOLICITADOS CORRESPONDER AL AÑO:	UNIDAD ACADÉMICA Y/ O ADMINISTRATIVA	IMPACT RANKING THE 2023 Completar con enlaces/ links de las evidencias. Las evidencias puede incluir actividades, documentos de políticas, informes, materiales publicitarios, guías, horarios de servicios o similares. (Solo puede cargar un máximo de tres enlaces y/o links)
17	SDG17: PARTNERSHIP FOR THE GOALS (Mandatory for inclusion in overall Impact Rankings)	ODS 17: ASOCIACIÓN PARA LOS OBJETIVOS (Obligatorio para su inclusión en las clasificaciones de impacto generales)			
Breve descripción de las actividades realizadas o información remitida sobre el ODS:					
17.2	Relationships to support the goals				
17.2.4	Collaboration for SDG best practice Through international collaboration and research, review comparative approaches and develop international best practice on tackling the SDGs	¿Su universidad y/o facultad a través de la colaboración e investigación internacionales, revisa enfoques comparativos y desarrolla las mejores prácticas internacionales para abordar los ODS?	2023	FACULTAD DE OBSTETRICIA Y ENFERMERÍA	<ul style="list-style-type: none"> <li>- Artículos de investigación</li> <li>- Acuerdos</li> <li>- Comunicaciones</li> <li>- Evidencias de reuniones, eventos.</li> <li>- Certificados</li> </ul>

## CONCLUSION

En el Instituto de Investigación, hemos estado profundamente comprometidas con la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) 3, 16 y 17. Nuestra visión se centra en la convicción de que la investigación y la innovación son herramientas cruciales para enfrentar los desafíos contemporáneos que afectan a nuestras comunidades. Al abordar temas como la salud, la justicia y la colaboración, buscamos no solo generar conocimiento, sino también transformarlo en acciones concretas que impacten positivamente a la sociedad en su conjunto. A través de nuestras diversas actividades, fomentamos un ambiente de investigación que promueve el bienestar y la equidad.

Nuestra labor incluye la realización de estudios que identifican y analizan las barreras en el acceso a servicios de salud, así como la promoción de prácticas que fortalezcan la justicia social y la participación comunitaria. Creemos que las alianzas son fundamentales; por ello, trabajamos en estrecha colaboración con universidades, organizaciones no gubernamentales y entidades gubernamentales para construir redes que potencien nuestros esfuerzos.

Asimismo, impulsamos la formación de capacidades a través de talleres y programas educativos que preparan a las futuras generaciones para ser agentes de cambio en sus comunidades. Nuestro compromiso es firme: continuaremos desarrollando iniciativas que generen un impacto significativo en la salud y la justicia, a la vez que promovemos asociaciones efectivas y sostenibles que fortalezcan el desarrollo sostenible en todas sus dimensiones. Juntos, podemos construir un futuro más saludable, justo y colaborativo para todos.

Las experiencias de investigación e innovación desarrolladas entre 2021 y 2024 reafirman la capacidad transformadora del ININ. Los proyectos combinan rigor científico, tecnología y compromiso humano para responder a desafíos sociales y de salud pública. A través de la colaboración interdisciplinaria y la creatividad, se consolidan iniciativas que promueven la equidad, la sostenibilidad y la mejora de la calidad de vida, fortaleciendo el liderazgo académico y social del instituto.

## REFERENCIAS

1. Comisión sobre la Salud Mundial. Informe sobre la Salud Mundial: Un futuro saludable para todos. 2019.
2. CONCYTEC. Políticas de investigación y desarrollo en salud en Perú. 2023.
3. Organización Mundial de la Salud. La salud pública y la investigación: un enfoque basado en la evidencia. 2021.
4. Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo. Informe sobre el Desarrollo Humano. 2020.